

E ENTREVISTA. LUIS CUELLO, diputado PC y vocero del comando de Jeannette Jara:

"Estamos concentrados en llegar a la mayor cantidad de personas y sumar sus apoyos"

Flor Arbulú Aguilera
 flor.arbulu@mercuriovalpo.cl

"Siempre, del minuto uno, tuve confianza en que Jeannette Jara era la mejor alternativa de la izquierda y la centroizquierda para poder disputar esta elección presidencial; y no me cabe duda de que no ha tocado techo, ni mucho menos, sino que va a seguir creciendo en los sondeos de opinión", sostiene el diputado Luis Cuello (PC) y vocero regional del comando de la candidata oficialista sobre su crecimiento en las últimas encuestas.

El representante del Distrito 7 asegura, además, que el respaldo es el mismo que perciben en la calle: "que es muy buen termómetro", en actividades con o sin su presencia. "Ella tiene un liderazgo y una llegada al mundo popular y a los jóvenes que permite proyectar que, tal como refleja los sondeos de opinión, va a ganar la elección presidencial", afirma.

- ¿En primera o segunda vuelta?

- Esto es dinámico, pero, en principio, lo que podemos proyectar es una segunda vuelta, probablemente con alguno de los candidatos de la derecha como Kast. Pero creo que nosotros tenemos que trabajar para poder ganar la elección en primera o segunda vuelta. Por lo pronto, creo que el crecimiento de Jeannette Jara no se detiene.

- ¿Considera fundamental el apoyo de la DC para este crecimiento?

- Pienso que es importante que, como señal política, ojalá todas las fuerzas políticas, partidos o movimientos de izquierda, de centro-izquierda o de centro, como la Democracia Cristiana, puedan también sumarse a este esfuerzo, porque, en definitiva, acá están en juego dos cosas: poder conservar los avances, las conquistas en materia de derechos sociales para las personas, pero también para poder contener a la extrema derecha, que sabemos, y así se ha demostrado en el mundo, significa un riesgo enorme para la democracia, para los derechos sociales, incluso, para los derechos humanos. Eso requiere un arco muy amplio de fuerzas polí-

ticas. Hay un mundo que no pertenece al activo político, que también hoy día está respaldando a Jeannette Jara.

- Han surgido voces anticomunistas, que, incluso, piden credenciales democráticas al Partido Comunista. ¿Qué opinan? ¿Por qué creen que ha surgido esta visión?

- A mi juicio, el anticomunismo es un fenómeno que viene de muy atrás en Chile. Sin embargo, hoy día la enorme mayoría que obtuvo Jeannette Jara en la primaria, y también el respaldo que está recogiendo después de la elección, refleja que la receta del anticomunismo ya está en retirada. No funciona para muchos sectores de jóvenes, sectores populares, que no les hace ningún sentido el discurso anticomunista o estas campañas de terror. Por lo tanto, más allá de que se intente echar mano a eso, como una forma también desesperada de contener lo inevitable, creo que en definitiva hoy día no alcanza al sentido común de las personas. Además, el liderazgo de Jeannette Jara excede el registro del Partido Comunista; ella es la candidata de una coalición más amplia. (...) En lo sucesivo, tengo la impresión de que los rivales electorales, la derecha y la extrema derecha, van a ir abandonando probablemente este recurso, porque van a ver que no tiene ningún efecto.

- ¿Debería suspender su militancia Jeannette Jara?

- No, ese es un debate que ya está completamente zanjado. En algún momento fue una discusión que se abrió a propósito del rol que cumple como la persona que está liderando la coalición, que va a disputar la elección presidencial. Creo que ya hemos pasado página respecto de eso y estamos muy concentrados en la campaña, en poder sumar nuevos respaldos y, sobre todo, llegar a la mayor cantidad de personas y sumar sus apoyos a la candidatura.

- ¿Qué rol debería jugar Daniel Jadue en esta campaña?

- Creo que todos los dirigentes públicos, quienes ocupamos roles públicos dentro del Partido Co-



JONATHAN MANCILLA / EL MERCURIO

DICE QUE LA UNIDAD DEBE DEMOSTRARSE EN GESTOS CONCRETOS.

munista, tenemos que contribuir, cumplir nuestra tarea de poder aportar a la campaña presidencial. Entonces ahí yo no haría distinción alguna. Daniel Jadue es un dirigente importante del Partido Comunista, fue candidato presidencial, y en consecuencia él también, desde su función, su proyección, también puede ser un aporte a la campaña.

- ¿En qué etapa de la campaña están?

- Se están conformando los comandos. Acá es importante dotar de una base a la coalición, que es un esfuerzo que hay que hacer. En el ámbito regional, estamos también dialogando con los otros partidos políticos para efectos de generar comandos que tengan esa amplitud y que permitan también maximizar el despliegue en terreno. Yo creo que eso es fundamental. Es decir, que cada fuerza política puede aportar sus mayores capacidades en todas las dimensiones,

tanto desde el punto de vista de las ideas como también del despliegue en terreno, de sus dirigentes, que puedan convocar a otras personas. La clave está hoy en que la unidad como una máxima no sea algo declarativo, sino que se exprese más bien en términos muy concretos. Y creo que estamos muy bien encaminados en ese aspecto.

- El programa económico de la candidata fue criticado en las primarias. ¿Cree que se podría mejorar ahora?

- A ver, para plantearlo correctamente, creo que, en el contexto de la primaria, en ese debate, se exageró, como ocurre en este tipo de elecciones, las diferencias respecto al programa económico. Se hizo una simplificación en ese contexto. Ahora estamos en otra etapa, en la que Jeannette Jara lidera el conjunto de la coalición, y eso también implica poder recoger aquellas ideas y propuestas que son planteadas por las otras fuer-

"
 Más allá de que se intente echar mano a eso (discurso anticomunista), como una forma también desesperada de contener lo inevitable, creo que en definitiva hoy día no alcanza al sentido común de las personas".

zas políticas que participaron en la primaria. Pero, desde un punto de vista económico, ciertamente hoy día una de las ideas que han sido planteadas por nuestra candidata y nuestro sector es poder incrementar el valor de las exportaciones. Es decir, acá tiene que crecer la demanda interna, pero eso no es un elemento aislado, tiene que ir acompañado de la agregación de valor a las exportaciones, de poder contar, por ejemplo, con la empresa nacional del litio, de impulsar el refinamiento del cobre. Son algunas de las ideas que están sobre la mesa, sin descartar también otras que pueden ser aportadas por otros especialistas o sectores políticos.

- Por otra parte, ¿cómo se viene la negociación parlamentaria?

- En eso están conversando las directivas de los partidos. Acá tenemos que hacer el esfuerzo por llegar a un entendimiento que permita contar con un Parlamento para Jeannette Jara, un Parlamento que acompañe los cambios, el programa, los esfuerzos legislativos. Porque ya tenemos una lección aprendida durante el gobierno del Presidente Boric. Lamentablemente, muchas iniciativas que eran importantes para las personas, que hubieran permitido también atender necesidades impostergables, como la reforma tributaria que fue rechazada en el Parlamento, tuvo que ver con que, si bien el Presidente Boric obtuvo una muy alta mayoría la segunda vuelta, el Parlamento exhibe hoy día una alta fragmentación en la Cámara, una mayoría conservadora en el Senado, y eso ha significado un

tremendo problema para avanzar. Entonces es importante arribar a una fórmula que puede ser lista única, creo que puede ser la mejor fórmula para poder tener mayor electividad. En eso están las directivas de los partidos. Yo espero que se pueda arribar a un acuerdo que permita esa mayor electividad.

- Igual es un camino difícil, porque además todos quieren poner sus candidatos.

- Por supuesto. Creo que todas las fuerzas políticas tienen un interés legítimo en estar representadas en el Parlamento, y aquí lo importante va a ser poder conciliar todos esos intereses legítimos en función de un propósito común. Claro, es una tarea que no es sencilla, pero yo confío en que también con la perspectiva de lo que está en juego... porque hoy día está en juego muchas cosas. Como digo, avanzar, pero también contener a fuerzas que son políticas, que son reaccionarias, que significan un retroceso. Y, por lo tanto, en función de esos propósitos comunes, espero que se pueda ir dialogando y avanzando en un acuerdo parlamentario que signifique tener también una fuerza, o más bien un acompañamiento legislativo que permita ir avanzando, y con celeridad también, porque acá hay desafíos pendientes que necesariamente hay que abordar.

- ¿Como cuáles?

- Por lo pronto, aquí hay que hacer un esfuerzo en materia de fortalecimiento de la educación pública, que pasa por un problema de financiamiento; debemos abordar también el crecimiento económico desde el punto de vista de, por ejemplo, en el caso de Valparaíso, poder acelerar la ampliación portuaria y también el aporte económico que debe realizar el puerto hacia la ciudad, hacia la región, eso es una materia que está pendiente. También creo que tenemos desafíos pendientes en materia, por ejemplo, de transporte regional. Sin perjuicio de valorar los esfuerzos que ha hecho el ministro del Transporte, pero sin duda que tenemos enormes desafíos en materia de transporte. <3

